

今回は、金沢大学一日ロースクール の報告です。

◇ 金大角間キャンパスを訪問、大学生や他校の高校生と交流しました！

主催： 金沢大学人間社会学域法学類  
企画： 福本知行氏（法学類准教授）  
参加： 岐阜県立関高等学校 滋賀県立虎姫高等学校 石川県立金沢錦丘高等学校  
日時： 令和5年8月21日（月） 10:30 ~ 15:30  
場所： 金沢大学角間キャンパス 〒920-1192 石川県金沢市角間町  
内容： 法学に関する基礎的なワークショップ 大学生・高校生の交流会  
対象： 希望する生徒14名

## ◆ 福本知行先生からのメッセージ

「法学類一日ロースクール」は、法学あるいは法学部に少しでも興味のある方を対象に、金沢大学法学類にお越し頂いて、法学類の学生と一緒に法やルールについて理解を深めるセミナーに参加していただくプログラムです。

セミナーは、現役の大学生が日頃の勉強の成果を踏まえて、大学教員の指導を受けながら作成した、法やルールについて学ぶ教材を用いて、大学生がファシリテートするグループワークの形で大学生と高校生が一緒になって課題に取り組む場となっています。また今回は、滋賀県立虎姫高校、岐阜県立関高校、石川県立金沢錦丘高校の3校ジョイント企画が実現しました。県域を越えて他校の高校生と交流を深める機会ともなります。



## ◆ 一日ロースクールの概要

集団で物事を決める際には、一人一人の利益を保障するため、一部の人が独断で決めるのではなく、全員で決める必要があります。しかし、現実には、誰にも不利益のないルールを作ったり、全員一致を目指したりすることは不可能に近いので、集団構成員の意見が一致しない場合には、多数決という手段が頻繁に用いられます。皆さんも普段の生活のなかで多数決をよく利用するのではないのでしょうか。



我が国の選挙制度も多数決原理に基づく制度であり、多数決は民主主義を構成する要素の一つといっても過言ではありません。では、多数決を用いたその決定は本当に正しいのでしょうか？ その決め方で選ばれた意見は本当にみんなの意見と言えるのでしょうか？ この講座は、普段何気なく利用してしまいがちな多数決を再考し、「本当に正しい決め方とは何なのか」「どのような条件を満たせばみんなの意見といえるのか」ということについて考えてもらうことを目的とします。

## ◆ 参加した生徒の感想

将来公務員志望で法学に興味があり、金沢大学が進学の候補先であることから高校の先生から今回のイベントについて話を伺い参加させていただきました。交流会・セッションでは、金沢大学法学類の生徒さんや他校の生徒と交流をして、最初は不安でしたが、金沢大学の生徒さんが優しく声をかけてくださったり、大学についてを中心に色々なことを教えてくださったりと終始楽しむことができました。

セッションでは、自分の考えを述べたり、グループ内の人の考えを聞いたりして多数決のあり方について考えを深めることができました。今回のイベントで金沢大学法学類はどういった環境でどんな学問を学んでいるのか感じられ、より関心を抱きました。

初めて大学にはいったが、金沢大学は全国2位というだけあって、敷地の広さがすごいと思った。大学の外観だけでも自分の大学受験の勉強へのいい刺激がもられた。アイスブレイクでは、司会を務めていた大学生の方の進行がとても上手で、いつか自分もそのように話してみたいと思った。同じ班だった大学生の方は、地元の話をして盛り上げてくださったりとても楽しく交流ができた。思考問題、知識問題では勉強になることも多く、良い体験ができた。図書館と資料館は大学の中にあるとは思えない規模の大きさと大学への憧れがさらに増した。

大学生の方が自分たちで考え、進行をしている姿は、とてもキラキラしていた。一人一人が役割を果たして考えて行動することは将来役にたつことなので、すごくいいなと思った。今日の体験で刺激をもらったので、これからはより一層勉強を頑張っていきたい

僕は法学部にそれほど興味があったわけではなかったけど、今日の1日ロースクールを通して揉め事を起こさない物事の決め方や、金沢大学の歴史や設備についても知る事ができ良い経験になりました。

今日はセミナーを開いてくださりありがとうございました。虎姫高校と金沢錦丘高校の皆さんと一緒に交流することができとても良かったです。今日のセミナーで自分が新しく学んだことは、多数決にはいろいろな種類があることです。今日学んだことを活かして今後多数決をする際には、どの方法で行うべきかを考えてやっていきたいと思いました。

初めて大学に行きましたが、施設の広さ充実さに驚きました。特に図書館は膨大な量の資料や時と場合に応じた部屋があってすごくいいな〜って思い、憧れました。また、多数決という身近なテーマで色々な視点から話し合うことが出来て自分の中で意見の幅が広がって良かったです。今回の体験で先輩方の話を聞いてますます法学に興味を持ちました。今後の進路の参考にしたいと思います。今日はすごく有意義な体験をさせていただきました。ありがとうございました！

今まで話し合いを行ってきてもうすれば良いかがはっきり分からなかったものが、今回のセミナーで解決できて良かったです。また、大学生の方々も、優しく面白かったので、すごく楽しい会になりました。今回で、金沢大学に興味がいよいよ沸いてきたので、とても有意義な時間になりました。ありがとうございました。

